

# Hombres no violentos

## Para salir de la guarida

05.04.03/1-4268

FRANCISCO E. CERVANTES ISLAS

*El trabajo del Colectivo Hombres por Relaciones Igualitarias, A.C. (CORIAC), que funciona en México desde 1993, es una propuesta reeducativa y autocrítica de la masculinidad, afirma el autor del siguiente artículo que relata las experiencias de este grupo orientadas a disminuir la violencia masculina a favor de la equidad entre los géneros. Sin duda una propuesta pionera en nuestra región.*

En Ciudad de México opera la organización civil Colectivo Hombres por Relaciones Igualitarias, A.C. (CORIAC)<sup>1</sup>, donde trabajamos en la reeducación de hombres que se reconocen violentos, cuestionando los prototipos tradicionales de la masculinidad. Además hacemos una revisión de la violencia que cotidianamente se ejerce con las parejas, a través de grupos de autoayuda. La experiencia es por demás compleja. Sin embargo, se está logrando que se analicen los valores fundamentales de la identidad masculina y que, a partir de la reflexión, se rechace la violencia como forma de enfrentar conflictos de pareja y familiares. Pensamos que la masculinidad y las actitudes violentas y autoritarias son susceptibles de resignificarse a través de un proceso de cuestionamiento personal, aunque no es fácil que alguien se preste para ser estudiado, analizado o impugnado por lo que es, hace o piensa, y mucho menos le agrada si el tema a discutir es la violencia que sucede en la vida privada. Pues bien, quienes trabajamos con nuestra violencia y damos apoyo a otros hombres para que se deshagan de la suya, consideramos este esfuerzo como un ejercicio de crecimiento autocrítico y esperamos lo sea también para quienes lean este artículo.

### Abuso de poder

La violencia intrafamiliar es uno de los actos más destructivos y deshumanizantes de las sociedades, causa estragos en individuos, familias e incluso naciones; desde ella se gestan, reproducen y potencian personalidades y relaciones de odio, abuso, intolerancia, desigualdad y autoritarismo. La violencia intrafamiliar como objeto de estudio aporta elementos para comprender lo que está sucediendo en la civilización actual. La violencia masculina constituye el abuso de poder más común en la vida diaria de muchas personas; agota la capacidad humana de empatía y misericordia, transformando la potencialidad creativa de solidaridad en desánimo, miedo y apatía. Detrás y alrededor de ella existen individuos y condiciones personales, culturales, materiales y económicas que le dan sentido a sus diversas dinámicas y dimensiones, que no por ser historias distintas son menos dolorosas o inexistentes. Por ello, tratar públicamente el tema del abuso de poder, el control y la misma violencia del varón hacia su pareja e hijos, provoca en muchos hombres actitudes defensivas, desafiantes. Incluso los menos dispuestos a la autocrítica y al

---

Francisco E. Cervantes Islas, mexicano, psicólogo, director y cofundador del Colectivo Hombres por Relaciones Igualitarias, A.C.(CORIAC).